



XCALUMKÍN

Campeche

BREVE RESEÑA HISTÓRICA

Los vestigios precolombinos de Xcalumkín cubren una superficie de 10 km² y son importantes por la arquitectura monumental y por la gran cantidad de inscripciones jeroglíficas asociadas. En algunos textos del sitio se ha registrado el **glifo emblema** de Jaina, ciudad costera que dista unos 50 km y con la cual Xcalumkín mantuvo estrecha relación, especialmente en el siglo VIII.

La primera fecha registrada es 728 d.C. y la más tardía es 761 d.C. Ello confirma menos de 40 años de historia escrita; es decir, solo dos generaciones. No obstante, los textos aluden a más personas de las que podría pensarse en un periodo tan corto. Se conocen 14 nombres individuales. A diferencia de las inscripciones del Petén, donde el nombre del soberano (**k'ul Ahau**, señor sagrado) se repite con frecuencia, en Xcalumkín la distribución de nombres es casi equitativa y ninguno sobresale como autoridad suprema. El título más usado en Xcalumkín y en otros sitios de la región, es **sahal**, correspondiente a señores menores o subordinados de un Ahau o gobernante regional. Otros títulos descifrados en Xcalumkín incluyen: **its'at** (hombre sabio), **mats** (hombre educado), **ah ts'ib** (escriba) y **ah kin** (sacerdote).



TOPÓNIMO	El nombre del sitio es de origen maya yucateco y significa "suelo doblemente bueno, expuesto al sol."
CULTURA	Maya
PERIODO	Clásico tardío
TEMPORALIDAD	600-900 d.C.

CÓMO LLEGAR

Xcalumkín se halla a 85 km al noreste de Campeche. La carretera federal 180 pasa por Tenabo y Hecelchakán. Desde ahí se toma un desvío hacia el este, dejando atrás Dzitnup y Blanca Flor. En el Km 12 hay un ramal de terracería hacia el sur (1 km) y se llega al sitio arqueológico.

COSTO

De acuerdo con lo establecido en la Ley Federal de Derechos. Entrada libre para menores de 13 años, estudiantes y maestros con credencial vigente, personas de la tercera edad, jubilados y pensionados, así como trabajadores e investigadores del INAH.

FOTOGRAFÍAS

Para uso de cámaras profesionales y tripie se requiere de un permiso previo. Por el uso de cámaras de video se paga lo establecido en la Ley Federal de Derechos.

www.inah.gob.mx
www.difusion.inah.gob.mx
@inah_mx
Instituto Nacional de Antropología e Historia

HORARIOS

Lunes a domingo, de 8 a 17 horas.

TEXTOS

Arqlo. Antonio Benavides Castillo

PRODUCCIÓN

Dirección de Difusión de la Coordinación Nacional de Difusión INAH

FOTOS

Centro INAH Campeche

DISEÑO

Latex / Manuel Cózar



DESCUBRE TÚ MISMO

Tras visitar el conjunto de la Serie Inicial, una vereda que va al oriente conduce a la entrada del Cenote grande de Xcalumkín. Hoy se encuentra seco y relleno de escombros, pero cabe recordar que los mayas prehispánicos lo consideraron una importante fuente de agua al tiempo que constituía la morada de las deidades del inframundo. A escasos 25 metros al suroeste, el camino llega a la Casa del Gran Dintel, donde se halla un enorme dintel monolítico. Originalmente, el inmueble contó con tres aposentos, pero únicamente se mantiene en pie el central. El edificio fue construido entre los años 700 y 800 de nuestra era.



ESTRUCTURA ESTELAR

Palacio de los Cilindros

Es uno de los edificios más grandes del sitio. Su fachada tiene una escalinata volada que facilita la circulación. Esta solución arquitectónica ahorra material, facilita el paso y la ventilación de la planta baja. Estas escalinatas son comunes en el Puuc y pueden verse en Chacmultún, Uxmal y Kabah en Yucatán, o bien en los palacios campechanos de Tohcok (5 km al poniente de Hopelchén) y en el Edificio de los Cinco Pisos de Edzná.

Los remates laterales de la escalinata volada semejan pequeñas construcciones. Como maquetas, resumen la arquitectura Puuc: vistos de frente, o lateralmente, los cilindros dan la impresión de formar los muros y el vano de acceso; los elementos que los cubren a veces funcionan como frisos o como paramentos superiores.



Xcalumkín es la zona arqueológica más visitada del municipio de Hecelchakán. Estudiantes, maestros, investigadores y turistas, nacionales y extranjeros, acuden con frecuencia.





ARQUITECTURA

Cuenta con parte de la secuencia de desarrollo de la arquitectura Puuc, aquella que va del año 600 (Proto-Puuc) al 800 d.C. (Puuc Junquillo). Las obras Puuc se caracterizan por el detallado corte de los sillares de recubrimiento y el uso de sillares especializados en los distintos sectores de los edificios (zócalo, muros, friso, bóveda, entre otros).



¿DÓNDE VER LA ARQUITECTURA PUUC?

Los mejores ejemplos pueden verse en varios edificios restaurados: Edificio de la Colina Noroeste, Palacio de los Cilindros, conjunto de la Serie Inicial y Casa del Gran Dintel.



IMPRESCINDIBLES

- A** El conjunto arquitectónico de la Colina Noroeste
- B** El Palacio de los Cilindros
- C** La Plaza de las Columnas
- D** El Templo del Alux
- E** El conjunto de la Serie Inicial
- F** La Casa del Gran Dintel



¿SABÍAS QUÉ...?

- En el **Chilam Balam de Chumayel** se menciona el poblado de Tixcalomkín y ello indica que el topónimo procede de tiempos precolombinos.
- No se han encontrado juegos de pelota, acrópolis o grandes pirámides.
- Los textos jeroglíficos son alrededor de 250 y proceden de diversas piezas como jambas, dinteles, columnas y molduras.
- Su desciframiento a través de la epigrafía ha permitido entender mejor las relaciones políticas dentro del sitio y a nivel regional.
- La epigrafía es una ciencia autónoma y a la vez auxiliar de la historia. Estudia las inscripciones hechas sobre materiales duros (piedra, cerámica, concha, madera, entre otros) estableciendo metodologías para leerlas e interpretarlas.

ALGUNAS CIFRAS

- XV** El *Chilam Balam de Chumayel* data del siglo XV y ha sido traducido a varios idiomas como español, inglés y francés.
- 1887** El sitio fue descubierto por Teobert Maler, en 1887.
- 1992** Las primeras labores de consolidación y restauración arquitectónica del sitio se efectuaron en 1992.
- 10** Originalmente el Palacio de los Cilindros tuvo 10 aposentos en la planta baja.

NO TE PUEDES PERDER...

- Hecelchakán y Calkiní cuentan con varios restaurantes que ofrecen platillos regionales. El pan de Pomuch, dulce o salado, es de buena calidad. La Hacienda Blanca Flor también brinda hospedaje.

